



CfpcBE20240118PV18

---

**BUREAU EXECUTIF  
PROCES-VERBAL N°18  
REUNION DU JEUDI 18 JANVIER 2024  
TENUE AU CNOF OU EN VISIOCONFERENCE**

---

Membres présents : Francis AUBERTIN (trésorier général), Ivan COSTE-MANIERE (vice-président - en visioconférence), André LECLERCQ (président), Gilles LECOCQ (vice-président - en visioconférence), Thierry MESSINA (secrétaire général), Laurence MUNOZ (vice-présidente - en visioconférence), Jacqueline ROCHER (secrétaire générale adjointe), Bernard SAINT-JEAN (trésorier général adjoint), Jean VINTZEL (vice-président), Edith ZITOUNI (chargée de mission siège).

Assistent : Gilles CONTER (conseiller du président), François GRANET (chargé de mission communication auprès du président), Claude PIARD (chargé de mission publications - en visioconférence).

Excusé : Bernard PONCEBLANC (vice-président délégué).

## **I. Ouverture de la séance à 10h40 par le président**

André Leclercq ouvre la séance en souhaitant une très bonne année olympique pleine de santé à toutes et à tous ainsi qu'au CFPC !

Une minute de silence est observée pour Jean-Marie JOUARET décédé le 27 décembre dernier. Jacqueline Rocher, Claude Piard et Jean Vintzel étaient présents à ses obsèques le 8 janvier 2024.

## **2. Actualités passées, informations et agenda depuis le conseil d'administration du 14/12/2023.**

### **2.1. Retour sur l'entretien André Leclercq/David Lappartient du 19/12 - Evolution/Conséquences**

Un nouveau rendez-vous a été fixé le 30 janvier prochain entre André Leclercq et Olivier Gicquel, conseiller du président Lappartient pour entrevoir la suite de l'entretien du 19 décembre dernier.

A l'ordre du jour, la mise en œuvre du soutien du président par l'octroi d'un colloque à organiser par le CFPC avec des moyens humains et financiers.

Compte tenu des manifestations déjà programmées le 23 juin et autour, il serait sans doute plus opportun d'envisager la date du 2 septembre 2024 (anniversaire du décès de Pierre de Coubertin) pour l'organisation d'un colloque (pendant les Jeux paralympiques). Gilles Lecocq est disposé à prendre la coordination de ce dossier.

## 2.2. Agenda

- Vœux en commun du CNOSF et du CPSF le 30 janvier 2024 à 19h30. André Leclercq sera présent.
- AG ordinaire du CIPC les 3 et 4 février 2024 - Présences à des titres divers de Jean Durry, Francis Aubertin, Ivan Coste-Manière, Gilles Lecocq et Bernard Ponceblanc.
- 30<sup>ème</sup> anniversaire et séminaire de l'ANOF le 27 janvier 2024 : André Leclercq et Jean Vintzel, anciens présidents, seront honorés.
- Journée internationale de la francophonie le mercredi 20 mars 2024 organisée par le cercle Coubertin de Seine-Maritime. Gilles Lecocq est pressenti pour représenter le CFPC et le CIPC.

## 2.3. Informations

- Un article de Patrick Clastres dans le journal « *Le Monde* » soulève un mécontentement général au vu de ses allégations sur Pierre de Coubertin. Jean Durry, fort de son autorité reconnue, adressera au journal des éléments parfaitement argumentés pour rétablir une vision plus conforme à la réalité.
- La première écriture du compte rendu de l'activité 2023 du CFPC a été rédigée par le secrétaire général.
- Thierry Messina a fait parvenir la demande d'agrément du CFPC le 26/12/2023 avec toutes les pièces justificatives à la préfecture de Police de Paris.
- Un rapprochement est envisagé pour une coopération entre la Société des membres de la Légion d'honneur et le CFPC. Le président est chargé de prendre contact avec M. Jean-Marie Lucas, délégué général de cette société.

## 3. Activités

**3.1. Colloque de Calais-2023** : La parution des actes est prévue à la fin de l'année 2024.

**3.2. Club France de l'olympisme** : La prochaine réunion est programmée au lundi 22/01. A l'issue de celle-ci, il appartiendra au CFPC d'être réactif pour être force de proposition auprès du Club France afin d'habiller le Club France de La Villette aux couleurs d'une histoire culturelle de l'Olympisme.

**3.3. Concours des Amis du CFPC** : 9 candidatures enregistrées. Le résumé des contributions est programmé au 01/05 au plus tard. Résultat du Concours le 12 juin à l'occasion du colloque « *d'autres corps, d'autres Jeux* » qui se déroulera à l'UFRSTAPS de l'Université Paris Cité (Porte de Versailles). Les informations concernant ce congrès sont accessibles via le lien *D'autres Corps, D'Autres Jeux - Sciencesconf.org*

## 3.4. Point financier

L'appel à « cotisations 2024 » sera lancé début février au plus tard. Le message devra être simple et attractif en faisant référence à la reconnaissance du CIO et du CIPC envers le CFPC.

Par ailleurs, Jean Vintzel suggère de mettre l'accent sur les municipalités qui possèdent un site Pierre de Coubertin et qui sont « *Terre de Jeux* » afin de recueillir des cotisations supplémentaires.

### 3.5. Paris, Terres d'accueil pour des initiatives locales, nationales et internationales (Gilles Lecocq)

L'Ile de France et principalement la ville de Paris sont des territoires qui accueillent des initiatives locales, nationales et internationales au service des Jeux Olympiques et Paralympiques de Paris 2024. L'une d'entre elles - Coubertin 2024 - a reçu le label « *Olympiade culturelle* ».

#### **Coubertin 2024 - Trois moments symphoniques pour un héritage à partager et à transmettre**

S'appuyant sur les JOP de Paris 2024, le programme « *Coubertin 2024* » consiste à organiser 3 événements porteurs de sens mettant en lumière une philosophie olympique et un héritage à partager et à transmettre, à savoir :

- 1. Un concert pour commémorer le 130<sup>ème</sup> anniversaire de la création des Jeux Olympiques modernes dans l'amphithéâtre emblématique de la Sorbonne où Pierre de Coubertin a prononcé son discours de rénovation en 1894.
- 2. Une exposition - localisée à la mairie du 7<sup>ème</sup> arrondissement de Paris - pendant les JOP de Paris 2024 sur Pierre de Coubertin et sur les valeurs transmises au mouvement olympique d'aujourd'hui. Cette exposition présentera la vie personnelle de Pierre de Coubertin, sa famille, son parcours universitaire, ses carrières et ses réalisations. L'exposition se concentrera sur ses idées ayant un caractère universel et intemporel.
- 3. Une série de conférences sur Coubertin et les valeurs olympiques à la mairie du 7<sup>ème</sup> arrondissement qui servira de lieu de rencontres et d'échanges pour des discussions académiques et non académiques. Le 25 juillet 2024, une conférence internationale à propos de la paix et de l'éducation olympique sera ainsi organisée à la mairie du 7<sup>ème</sup> arrondissement par l'association des comités nationaux Pierre de Coubertin d'Afrique.

Les objectifs de ces trois moments se proposent de :

- 1. Fournir des informations éducatives sur le fondateur des Jeux Olympiques modernes alors que les Jeux se déroulent dans son pays d'origine, à la suite des derniers Jeux qu'il a organisés en tant que Président du CIO il y a 100 ans.
- 2. Montrer à quel point les idées développées en son temps par Pierre de Coubertin sont adaptées pour une meilleure compréhension du temps présent.
- 3. Présenter et mettre en lumière des exemples d'initiatives contemporaines qui sont en lien avec les idéaux des actions proposées par Pierre de Coubertin.
- 4. Permettre à la population locale de s'appuyer sur l'héritage de Coubertin et des JOP de Paris 2024.

Parmi les partenaires :

- L'association familiale Pierre de Coubertin, Alexandra de Navacelle ;
- Le CFPC, en lien avec le Cercle régional Ile-de-France Pierre de Coubertin, Gilles Lecocq ;
- La Chaire de l'UNESCO pour le développement du sport, de la paix et de l'éducation olympique (Marion Keim) ;
- Le Centre régional Ile-de-France des Œuvres Scolaires et Universitaires (CROUS) ;
- Hirthler & Partners (Georges Hirthler) ;
- Le CIO ;
- Le CNOSF.

Par ailleurs, le CIO propose dans son cahier des charges que le COJOP favorise l'animation d'un centre œcuménique au sein du village olympique afin de favoriser un dialogue interreligieux entre les athlètes, les entraîneurs et les dirigeants qui en font la demande.

En outre, la présidence du CIO souhaite qu'un fil rouge soit tressé entre la messe inaugurale des JO de Paris en 1924 à la Cathédrale Notre-Dame de Paris et une rencontre œcuménique en 2024 sur le parvis de la Cathédrale Notre-Dame de Paris (celle-ci ne rouvrant ses portes que le 8 décembre 2024). Pour finir ce point, en accord avec le Vatican et le CIO, le dispositif Holy Games 2024 <https://holygames.fr> se met à la disposition du COJOP pour répondre aux besoins spirituels des athlètes, des entraîneurs, des dirigeants et des spectateurs.

Il est aussi envisagé la meilleure stratégie pour que le CFPC puisse accueillir les représentants des comités nationaux Pierre de Coubertin et ceux du CIPC lors de leurs séjours à Paris pendant les JOP de Paris 2024. Ce point sera abordé lors de l'assemblée générale du CIPC qui se tiendra à Lausanne les 3 et 4 février prochains.

### 3.6 Evolution des projets de développement de communication

#### Groupe de travail « Développement de la Gazette Coubertin » :

A l'issue de trois réunions tenues les 04, 10 et 17/01/2024, le Groupe de travail « Gazette Coubertin » constitué pour étudier le projet de développement de celle-ci (composé de Francis Aubertin, Gilles Conter, François Granet, Jean-Pierre Guilbert, Gilles Lecocq, Bernard Maccario et Bernard Saint-Jean) s'est prononcé à l'unanimité à l'issue de sa dernière réunion pour proposer au bureau exécutif de ce jour les résolutions suivantes :

- 1. La Gazette Coubertin devient une revue trimestrielle publiée en kiosques ;
- 2. Elle est publiée sous le contrôle d'un comité éditorial ;
- 3. Ce comité éditorial est présidé par le président du CFPC, André Leclercq (il peut déléguer cette fonction), et en est le directeur de la publication ;
- 4. Francis Aubertin et Bernard Saint-Jean sont les co-présidents exécutifs du comité éditorial, fonction qui leur confère le titre de co-rédacteurs en chef de La Revue ;
- 5. Gilles Conter est chargé de la coordination des travaux du comité éditorial ;
- 6. François Granet est le rédacteur en chef-délégué de La Revue ;
- 7. Le nouveau titre de Une se compose d'un Titre : « La Gazette Coubertin » et d'un sous-Titre « La Revue du Comité Français Pierre de Coubertin » ;
- 8. Les contenus de La Revue ont trois origines :
  - des contenus anciens internes du CFPC, reformatés (avec l'autorisation de leurs auteurs lorsqu'ils sont connus) ;
  - des contenus actuels internes au CFPC, issus notamment des cinq pôles du CFPC ;
  - des contenus externes venant d'auteurs sollicités par le comité éditorial ;
- 9. Le premier numéro de la nouvelle revue sera publié au plus tard en avril 2024 ;
- 10. Comme il est de règle générale pour les revues de haute érudition, chaque numéro de la revue sera consacré à une seule thématique traitée de la manière la plus complète et experte possible ;
- 11. Le premier numéro développera la thématique « Pierre de Coubertin, L'Héritage » ;
- 12. Le deuxième numéro 2024 sera publié avant les JOP de Paris 2024 ;

- 13. La publication de ces deux premiers numéros ne dépassera pas, pour le CFPC, le budget qu'il consacre habituellement à la publication de deux parutions de La Gazette Coubertin ;
- 14. En fonction du résultat de ces deux premières parutions en kiosques, le comité éditorial proposera au bureau exécutif de poursuivre ou de suspendre la publication ;
- 15. Un démarchage publicitaire sera entamé, coordonné par François Granet ;
- 16. Le CFPC et le comité éditorial mandatent François Granet pour mener à bien toutes les opérations nécessaires à ce développement.

Un large débat s'instaure permettant aux participants de finaliser leur point de vue :

- Jean Vintzel et Thierry Messina remercient le groupe de travail pour leurs analyses et ont l'assurance que Philippe Brossard - actuellement chargé de mission de notre Gazette et de son maquetage - a la connaissance de l'évolution possible de notre revue. L'intéressé serait ainsi libéré du travail technique (qui sera pris en charge par l'équipe de François Granet) tout en restant à disposition du comité éditorial.
- Le président saisit l'occasion pour souligner le fait que la possibilité de faire entrer la Gazette dans la presse nationale tient à la qualité de sa présentation due à Philippe Brossard que les membres du bureau exécutif remercient très chaleureusement.
- Jean Vintzel souhaite que le comité éditorial veille à la complémentarité des informations contenues dans la Gazette, *La Nouvelle* et les réseaux sociaux.
- Thierry Messina pense que le point 14 est essentiel dans ce nouveau dispositif. Un bilan technique et financier est nécessaire pour poursuivre à terme la vente de notre Gazette en kiosque.
- François Granet et Gilles Conter envisagent le recrutement d'un stagiaire (niveau BAC pro/stage en entreprise) en prise directe avec François Granet. Cette personne pourrait également être concernée par le 2<sup>ème</sup> paragraphe du point 3.4.
- Claude Piard exprime une nouvelle fois sa réticence de voir la Gazette évoluer dans ce sens.

A la fin de ce débat, les personnes du bureau exécutif ayant un droit de vote décident à l'unanimité d'émettre un avis favorable aux propositions du groupe de travail communication.

Plus rien n'étant à l'ordre du jour, le président lève la séance à 15h20.

Le président,  
président de séance

Le secrétaire général,  
secrétaire de séance

André Leclercq

Thierry Messina